



**RAP EJE
CAFETERO**

Región Administrativa y de Planificación



**ASÍ FUE
LA SEMANA**

**GARRUCHA CAFETERA,
TOLIMA**

TASAS DE SUICIDIO EN LA REGIÓN RAP UN PROBLEMA DE SALUD MENTAL

Las tasas de suicidio en la región RAP Eje Cafetero representan uno de los problemas más graves en los departamentos de Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima. Es una situación social y humana crítica, que evidencia una crisis de salud mental.

La RAP Eje Cafetero presentó durante esta semana un documento técnico, para que las autoridades puedan tener líneas estadísticas de base para tomar decisiones informadas. Los indicadores son especialmente altos frente a los promedios nacionales en Colombia.

En el último cuatrienio 2020 a 2024 las tasas de suicidio en la región RAP Eje Cafetero presentaron un promedio de

entre 7 y 9 casos por cada 100.000 habitantes y en algunos municipios llegaron a 10 casos, mientras que el promedio nacional oscila entre 5.5 y 6.5 por cada 100.000 habitantes, sin duda un dato alarmante.

Este informe fue ampliamente acogido y comentado por los medios de comunicación y por expertos, quienes aplaudieron que temas como este se pongan en la agenda de discusión regional, dada la gravedad del problema.

Te invitamos a visitar el siguiente link en el que encontrarás el estudio completo realizado por los profesionales de nuestro esquema asociativo.

Aumentan los intentos de suicidio en el Eje Cafetero y Tolima

Más de 15 mil intentos de auto eliminación en cuatro años encienden las alertas sobre el estado de la salud mental de la población de Caldas, Quindío, Risaralda y Tolima.



Amplía la información, haz click en este link.

<https://ejecafeterorap.gov.co/wp-content/uploads/2025/08/Tasas-de-Suicidio.pdf>

RAP EJE CAFETERO EN FERIA INTERNACIONAL DE CAFÉ EN TOLIMA

La Región Administrativa y de Planificación RAP Eje Cafetero participó como invitada especial en el acto de lanzamiento oficial de la III Feria Internacional de Café: Tolima, Corazón Cafetero de Colombia, evento que se llevará a cabo los días 9 y 10 de agosto en el municipio de Líbano, Tolima.

La ceremonia de apertura estuvo enmarcada por una cálida y emotiva bienvenida, ambientada con muestras culturales, musicales y el inconfundible aroma del café, ofrecidas por delegaciones del municipio anfitrión. Durante el evento, la Gobernadora del Tolima, Adriana Magaly Matiz, destacó el papel protagónico del café en el desarrollo económico del departamento y su importancia como motor de transformación agrícola y social en la región.

“Hoy el Tolima es una potencia cafetera. Tenemos la meta de avanzar hacia el segundo lugar en el ranking de

producción, contamos con una de las tasas más altas de renovación y nuestros cafés llegan a más de 20 países. Pero, sobre todo, tenemos una comunidad organizada y formada, con visión a largo plazo”, afirmó la mandataria departamental.

En esta tercera edición de la feria, se ha triplicado el número de lotes inscritos en comparación con el año anterior. Se espera la asistencia de más de 20 mil visitantes durante los dos días del evento, donde se ofrecerá lo mejor del café de especialidad, en un espacio que combina tradición, innovación y tecnología, dirigido a catadores expertos, compradores internacionales, turistas y habitantes locales.

La RAP Eje Cafetero contará en la feria con un stand propio, para la muestra de cafés especiales de los demás departamentos que conforman el esquema asociativo como lo son: Risaralda, Caldas y Quindío.



FORTALECIENDO LA AGENDA CONJUNTA CON PARQUES NACIONALES

En reunión técnica, la RAP Eje Cafetero, representada por Valentina Carvajal subgerente de planeación y funcionarios de Parques Nacionales definieron líneas de trabajo conjunto en torno a los proyectos y próximos eventos de impacto para la protección de áreas protegidas, el turismo regenerativo y la gestión del riesgo.

Uno de los principales acuerdos fue la organización de un foro en Manizales sobre la sentencia STL 10716 de 2020, que reconoce al Parque Nacional Natural Los Nevados como sujeto de derechos. El espacio convocará a las gobernaciones para socializar avances y articular

acciones que contribuyan al cumplimiento del plan de acción, con la RAP como entidad articuladora.

Adicionalmente, Parques Nacionales será aliado estratégico en la Cumbre de Innovación, donde se abordará la gestión del riesgo y el turismo en áreas protegidas, así como en el Congreso de Turismo Regenerativo que se realizará en octubre en Pereira.

Finalmente, se avanzó en la propuesta del proyecto Bioandes, una iniciativa conjunta con gobernaciones y CARs para la conservación de la ecorregión Eje Cafetero.



AVANZA ARTICULACIÓN DEL PLAN REGIONAL DE EDUCACIÓN

La RAP Eje Cafetero formuló el cronograma de actividades para las mesas temáticas en el marco del Plan Regional de Educación.

Durante una reunión técnica con Martha Lucía Castaño, profesional especializada de la Secretaría de Educación, de la Gobernación de Risaralda, la RAP Eje Cafetero avanzó en la definición del cronograma y las acciones que orientará en el marco del Plan Regional de Educación, especialmente en los ejes de inclusión educativa y paz y convivencia, dos componentes clave para el cumplimiento efectivo del plan.

El equipo de la RAP Eje Cafetero contribuirá con insumos técnicos y metodológicos que fortalezcan la toma de decisiones en estas áreas, garantizando un enfoque regional, participativo y alineado con las prioridades de los departamentos asociados.

Con esta articulación, la entidad reafirma su compromiso con la educación como eje estratégico para la integración territorial y el desarrollo sostenible de la región, generando herramientas que permitan a las mesas temáticas avanzar con solidez en sus líneas de acción.



RISARALDA PRESENTE EN EL COMITÉ EJECUTIVO DEL SISTEMA NACIONAL DE COMPETITIVIDAD E INNOVACIÓN

Natalia García Zapata, administradora de empresas, especialistas en proyectos y magister en gerencia de proyectos, quien hace parte del equipo de la Región Administrativa y de Planificación - RAP Eje Cafetero, fue elegida como portavoz de las comisiones regionales de competitividad ante el Comité Ejecutivo del Sistema Nacional de Competitividad e Innovación.

Algunas de las funciones de esta Comisión son aprobar y validar las propuestas para la adopción de políticas y programas que busquen el mejoramiento del país en materia de productividad, competitividad e innovación.

De igual manera, esta instancia hace seguimiento al desempeño del país en las metas e indicadores nacionales e internacionales y entrega las recomendaciones de mejora y propone estudios análisis y estrategias orientadas a incrementar la productividad.

La RAP Eje Cafetero trabaja actualmente en la formulación del Plan Regional de Innovación y Competitividad, en la búsqueda de mejorar los indicadores en estos aspectos para el territorio y tener una agenda común para la materialización de proyectos regionales.



UN TREN QUE UNE A TRES DEPARTAMENTOS

Un tren que uniera los puertos del pacifico y el caribe, fue una realidad durante una parte importante del siglo XX, pero infortunadamente decisiones equivocadas, presionadas por nuevas fuerzas económicas, echaron al traste uno de los modos de transporte más eficiente para la carga y una alternativa para la movilización de pasajeros.

Luego de varias décadas y de múltiples deliberaciones, se ha tomado la decisión de darle un gran impulso al sistema ferroviario colombiano en varias regiones del país. Uno de sus hitos importantes, fue la adjudicación de la licitación del tren La Dorada - Chiriguana por cerca de tres billones de pesos.

Entre los proyectos ferroviarios que se están estudiando, figura la ruta Buenaventura - La Dorada, que incluye a

los departamentos de Valle del Cauca, Quindío, Tolima y Caldas, cuya prefactibilidad ya fue entregada y se está a la espera de la licitación para la factibilidad.

Otro de los proyectos que es esencial, es el Tren del Café, que uniría a los departamentos de Risaralda, Caldas y Antioquia, en un trayecto de 237 kilómetros y que permitiría la conexión con los puertos del Caribe colombiano, asdÍ como con Buenaventura, a través de la unión con el Tren del Pacífico que llegaría a Caimalito (Pereira) a través del ramal que iniciaría en Zarzal y pasaría por Cartago.

Los gobernadores de estos tres departamentos, que pertenecen a las RAP del Eje Cafetero y el Agua y la Montaña, aprobaron recursos para realizar los estudios de prefactibilidad.





**RAP EJE
CAFETERO**

Región Administrativa y de Planificación

CONSEJO DIRECTIVO

• **Juan Diego Patiño Ochoa**
Gobernador de Risaralda

• **Henry Gutiérrez Ángel**
Gobernador de Caldas

• **Juan Miguel Galvis Bedoya**
Gobernador del Quindío

• **Adriana Magali Matiz Vargas**
Gobernadora del Tolima

• **Humberto Tobón**
Gerente RAP Eje Cafetero

GRACIAS POR LEERNOS

*Este es el boletín semanal sobre
la gestión cumplida por la RAP Eje Cafetero.*



Equipo de comunicaciones RAP Eje Cafetero:

• Edwin Herrera Bartolo • Susana Buitrago • Maria Alejandra Duque • Ana Lara

